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热热门门 IIPP 剧剧最最近近纷纷纷纷拍拍续续集集
背背后后的的大大资资本本都都在在怎怎么么玩玩

从《琅琊榜》、《欢乐颂》到《盗墓笔记》、《余罪》，近期，一些大 IP 相继爆出要拍续集的消息。续集都是谁在
拍？国内 IP 剧作想要靠续集圈钱，怎样玩才靠谱？

海龟老创客谈中美创业环境

中中国国步步伐伐太太快快，，有有点点跟跟不不上上

本报记者 张玉岩

回到中国 回到
第二大卡车市场

尚世显是济南人，这也是
他最终将项目落地济南的重要
原因。

1998 年，30 多岁的尚世
显来到加拿大，随后前往美国
工作，一待就是 15 年，一直从
事汽车卡车行业。

15 年的卡车行业工作经
验，加上中国市场采购汽车配件
经历，让尚世显对中美两国的卡
车市场十分了解。“从 2003 年到
2014 年这十多年里，美国本土
研发了很多节能产品。”尚世显
说，在中国，卡车节能方面的研
究仍然是空白，而中国和美国是
世界卡车的两大主要市场，这样

他就有了将美国的节能系统技
术带回中国的想法。

只有在时速 60 公里以上
时，卡车节能系统节能效果才
能体现，而中国高速公路发达，
越来越多的卡车都选择走高速
路，这就说明有很大市场潜力。
与此同时，国内仍然有制造业
上的优势，价格低廉，品质也可
以达到美国标准。

尚世显在回国创业之前，
曾想在美国开一家公司。他花
了一年多时间考察了近 30 家
小型机械加工厂，希望能买下
其中一家。美国有很多这样的
小企业，老板干了一辈子，到了
七十岁左右不想干了，子女又
不愿意接班，就找合适的买家
把企业卖出去。

尚世显曾在美国加州西南
部看中了一家小企业，但最终
因各种原因没有成功。2015 年

下半年，山东省侨联到美国芝
加哥宣讲，尚世显被国内的招
商引资政策吸引，跟随侨联回
济南参加了创业培训班，最终，
济南高新区给出的招商引资政
策打动了他。

在尚世显的计划中，前期
先将国内制造的产品回销美
国，然后逐步开拓国内市场。目
前，他正准备带着新研发的产
品参加美国 8 月份的车展。

美国的节奏比中
国慢得多

说到中美两国的创业环
境，尚世显说，他感受最深的是
中国的节奏比美国快多了，而
美国几乎是几十年不变。“打个
比方，美国就像开了一辆专线，
不管人来得早晚，总是能搭上
这趟车。而中国，就像是班次密

集、目的地不同的列车，这一班
车，赶得上就赶上了，赶不上就
赶不上了。”

在美国，尚世显见过 80 岁
还在工作的人，“可以想象一
下，什么样的工作节奏可以让
80 岁的老人也能适应。”

美国也会为创业者提供很
多优惠政策，比如说办公场地
零租金等，最大的优惠政策是
为小企业提供资金扶持。美国
每个地区都有叫做小企业局的
机构，创业者只要有 25% 的启
动资金，就能获得 75% 的贷
款，利息极低。如果小企业在发
展过程中不幸破产，这 75% 的
贷款就不必归还。“企业破产
了，这些贷款就打水漂了，这就
像国内的天使投资。”只是在美
国这是政府的直接资金支持。
尚世显说，如果公司运转正常，
则慢慢归还这 75% 的贷款。

53 岁的尚世显加拿大国
籍，在美国工作了 15 年。现在，
他带着国内尚未普及的卡车节
能技术，落户济南开始了创业。
这个回到中国不久的老创客发
现，中国的节奏比美国快得多。

本报记者 韩笑

《余罪》爆红，第三
季和大电影跟着来了

近段时间以来，网剧《余罪》
风靡网络，目前点击量已突破 20
亿。日前《余罪》第二季完结，有
媒体报道称，《余罪》即将开拍网
剧第三季和大电影。

记者了解到，《余罪》的出品
方一共有 3 家，除了第一投资方
同时也是播出平台的爱奇艺，还
有新丽传媒、天神娱乐。

制片人杨春晓透露，《余罪》
前两季投资回报率并不高。一集
制作成本达到了常规电视剧的
制作成本，加之没有广告收入，
这个新生 IP 目前收获最多的还
只是口碑。

不仅仅是《余罪》在筹拍续
集，《盗墓笔记》也正在筹划第二
季，其前传《老九门》正在热播；

《欢乐颂》第二季和《琅琊榜 2》
也正在筹备中；日前开机的古装
玄幻剧《择天记》将开发两部电
视剧跟一部电影……国内影视
界进行续集拍摄的苗头越来越
凸显。

在这个大 IP 项目开发的时
代，各大影视公司主力军为何热
衷拍续集？业内人士分析，续集
可以减少宣传费用，媒体推广具
有连续性，易制造噱头。二来续
集电影一般都延续上一部的核
心团队，可以利用成熟的制作团
队拍。此外，续集有利于品牌效
应的延续，有强大的粉丝基础，
一部好作品会形成品牌号召力，
成为一个大 IP。

续集都是谁在拍？
大买家才玩得起

如今，IP 热已经渗透进影
视行业，热门网络小说的版权价
格也水涨船高。就在一两年前，
一部网络热门小说 IP 价格在 30
万-40 万元，现在则在 200 万—
500 万元不等，一些点击率极高

的网络小说甚至能卖到上千万
元。制作成本高的网剧大多改编
自超级 IP,而只有实力雄厚的公
司才能持续运作一个优质 IP 项
目。记者盘点发现，计划筹拍续
集的大火 IP 剧，背后无一不是
业内一线影视公司的身影。

《盗墓笔记》由欢瑞世纪影
视传媒公司出品，总策划姜磊晒
出“账单”：整部剧投了 6000 万
元，拍了 12 集，据悉，《盗墓笔
记》有计划拍摄第二季。欢瑞世
纪旗下艺人阵容庞大，设有杨幂
工作室、唐嫣工作室等大明星工
作室，还握有《十年一品温如
言》、《诛仙》等众多热门题材的
影视剧版权。

大手笔制作的背后是资本
的加持。2012 年上市公司光线
传媒斥资 8100 万元一举拿下欢
瑞世纪 4 .81% 股份。2014 年，掌
趣科技宣布拟投入 1 .28 亿元增
资欢瑞世纪，持有欢瑞世纪
4 . 67% 的股份。近日，欢瑞世纪
登录资本市场，30 亿元借壳上
市。

正在热播的《老九门》(《盗

墓笔记》前传)出自慈文传媒集
团。2015 年，把一个 IP 榨出最大
价值的电视剧《花千骨》就是由
慈文传媒集团制作发行的。当前
慈文传媒成为集电视剧、电影、
动画制作和发行于一体的大型
传媒机构，出品轰动一时的《西
游记》、《神雕侠侣》、《别了温哥
华》等，绝对算得上是国内老牌
影视巨鳄。

2015 年伊始热播的《何以笙
箫默》，由上海剧酷文化传播有
限公司出品，剧酷传播是上海克
顿传媒集团的全资子公司，上海
克顿传媒被浙江华策影视股份
有限公司收购。而华策影视是国
内目前规模最大、实力最强的民
营影视企业之一，是国内第一家
以电视剧为主营业务的上市企
业。2014 年 8 月，百度旗下的爱
奇艺与华策影视联合宣布，将共
同出资成立华策爱奇艺影视公
司。

大片 IP 化在好莱
坞是个产业链

事实上，美国影视圈一直有
“拍续集”的传统，像“复仇者联
盟”系列、“速度与激情”系列、

“星战”系列、“超人”系列、“蝙蝠
侠”系列等，每一部都是优质电
影 IP 。业内人士向记者介绍，

“拍续集”是好莱坞的既定思路，
很多电影从立项之初就打定主
意要拍续集，制片方需要有市场
回报相对较高的续集，才能有能
力去制作全新的单部电影。

好莱坞的电影已经形成了
一套流水线式的生产链条。剧
本是好莱坞电影的根基所在，
从一个点子到最后形成拍摄的
剧本，往往要经过几年甚至十
几年的时间。而在制片厂主管
们做出投拍的决定之前，会有
千千万万的编剧、经纪人、剧本
分析师和剧本医生需要完成基
础性的工作。

例如在华纳兄弟影业，仅
剧本分析师的分工就非常细
致。有人负责计算剧本中男女
一号的戏，不满 75 场的剧本往
往会被刷掉。有人负责计算剧
本中的戏剧性事件，只有达到

45-60 场戏的剧本才有望通
过。分析师们还会分析这种类
型电影近三年来的票房走势，
预测市场前景。

我国的影视剧续集创作
上，也开始了产业化生产的探
索。《余罪》编辑张仕栋介绍，剧
本有三个人的创作团队，三个
编剧从大纲、分集到最后剧本，
都是一个人三分之一的写作
量。最后交给总策划于淼做剧
本的总把关，在人物塑造、剧情
走向、爆点设计上，于淼给予很
多关键性的指导。因为《余罪》
有不少女生戏、爱情戏，所以在
编剧阵容中特意加入一个女编
剧，以保证感情戏的细腻动人。

“而我国影视剧的续集拍摄
仍面临很多问题。版权归属可能
会有争议；前作剧本可能没给后
续故事留下空间，需要生掰硬扯
式的重新创作；导演、演员等主
创班底可能接了新戏，档期需要
调整；主创们的片酬水涨船高，
需要反复谈判。要想理顺续集的
流程，仍有很长的路要走。”该业
内人士告诉记者。
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